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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEMINARIO-TALLER UPN 
 
FORTALECE IEEQ HERRAMIENTAS PEDAGÓGICAS PARA LA CIUDADANÍA 
Personal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) fue capacitado por la Universidad Pedagógica 
Nacional (UPN) Unidad 22-A Querétaro, a través del Seminario-Taller “Herramientas y técnicas didácticas y 
pedagógicas para la enseñanza”. El objetivo fue proporcionar nuevas herramientas al funcionariado para transmitir 
a la población, de manera eficiente y efectiva, los conocimientos necesarios en materia de procesos electorales y 
educación cívica. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció a la Dirección Ejecutiva de 
Educación Cívica y Participación su contribución al desarrollo de las competencias laborales y la mejora en la 
prestación del servicio del Instituto a la ciudadanía. “En el Instituto siempre apostaremos por la profesionalización 
y la formación permanente del funcionariado para garantizar la integridad, imparcialidad y calidad técnica de los 
procesos electorales y de participación ciudadana en Querétaro”, destacó. En ese sentido, la directora ejecutiva de 
Educación Cívica y Participación, Gloria Lorena Almazán Robles, recordó que la actividad forma parte del Programa 
de Capacitación al Funcionariado del IEEQ en 2025, a fin de fortalecer las capacidades pedagógicas del personal. 
“Buscamos que, al finalizar el curso, seamos capaces de analizar la educación como fenómeno social y el impacto que 
tiene en la ciudadanía. Asimismo, que contemos con principios pedagógicos y neuro educativos para personalizar la 
enseñanza”, precisó. J. Guadalupe Rivas Guzmán, director de la UPN Unidad 22-A Querétaro, agradeció la invitación 
del IEEQ para impartir las asesorías, por lo que esperó que los trabajos en conjunto sean fructíferos para el 
funcionariado. “Nosotros solamente queremos contribuir con algunos saberes, porque en la Universidad nos gusta y 
nos interesa mantener vínculos con las instituciones en el estado”, refirió. El seminario-taller estuvo a cargo de 
Adriana García de León de la Cruz, Guadalupe Rodríguez Ruiz y Ricardo Sánchez Galván, quienes impartieron los 
temas: Educación, cultura y práctica social; Del cerebro al aula: claves para personalizar el aprendizaje; así como 
Planificar, enseñar y evaluar para la acción. En el seminario también participaron las consejeras electorales Martha 
Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, 
Juan Ulises Hernández Castro; el subdirector de la UPN Unidad 22-A Querétaro, Juan Ignacio Briseño Pérez; además 
del funcionariado del Instituto. 
 
https://mensajerodelasierra.com/fortalece-ieeq-herramientas-pedagogicas-para-la-ciudadania/ 
 
https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jul/01/fortalece-ieeq-herramientas-pedagogicas-para-la-
ciudadania-5062.html 
 
https://circulonoticias.com/capacita-upn-a-personal-del-ieeq-en-herramientas-pedagogicas-para-educacion-
civica/ 
 
https://n79.news/portada/ieeq-fortalece-herramientas-pedagogicas-ciudadania-queretaro/ 
 
https://aiplay.mx/news/ieeq-refuerza-la-capacitacion-civica-con-herramientas-pedagogicas/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/fortalece-ieeq-herramientas-pedagogicas-para-la-ciudadania/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/recibe-ieeq-capacitacion-de-tecnicas-didacticas-para-la-ensenanza 
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https://acontecerqueretaro.com/featured/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-fortalece-herramientas-
pedagogicas-para-la-ciudadania/ 
 
CONVENIO UNIVERSIDAD DE LONDRES 
 
COLABORAN IEEQ Y LA UNIVERSIDAD DE LONDRES PARA LA FORMACIÓN DE CIUDADANÍA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad de Londres en el Estado Querétaro 
firmaron un convenio de colaboración para fomentar la educación cívica y la cultura político-democrática entre las 
juventudes. Este instrumento permitirá realizar programas y acciones conjuntas en los ámbitos de formación 
académica, extensión y difusión, servicio social, prácticas profesionales, entre otras. La consejera presidenta del 
IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que la academia es aliada de las instituciones electorales en la formación de 
una ciudadanía activa, crítica y comprometida, así como en la difusión de los valores democráticos. “La democracia 
solo se fortalece cuando cada persona, particularmente las juventudes, asumen un papel activo en la vida pública”, 
señaló. La presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, la consejera electoral Rosa Martha Gómez 
Cervantes, dijo que el convenio permitirá a la comunidad estudiantil conocer el quehacer del organismo electoral, 
las instituciones que conforman el sistema electoral nacional, los mecanismos de participación ciudadana, entre 
otros temas. “Es buena la celebración de este convenio porque nos ayuda a ampliar la difusión de la materia electoral 
y la participación ciudadana, a fin de que se sumen las juventudes, porque ustedes deciden el rumbo del país”, afirmó. 
Por su parte, el vicerrector de la Universidad de Londres en el Estado Querétaro, José Antonio Ugalde Guerrero, 
reconoció el esfuerzo del IEEQ por difundir sus labores y la participación fuera de la jornada electoral. “Tomen este 
instrumento como la firma de un compromiso que se va a extender al seguimiento de programas de servicio social, 
pláticas, talleres y prácticas profesionales”, explicó. La firma de convenio se realizó en la Sala Magna de la 
Universidad en presencia del secretario ejecutivo de Instituto, Juan Ulises Hernández Castro; la jefa de Vinculación 
Académica, Luisa Daniela Hernández Esquivel; la coordinadora de Vinculación Académica, Blanca Estela Moreno 
Mejía; la tutora académica de la Licenciatura en Derecho, María del Mar Pohls González; así como integrantes de la 
comunidad estudiantil. 
 
https://bitacoradiario.com/trabajan-ieeq-y-la-universidad-de-londres-para-la-formacion-de-ciudadania/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/colaboran-ieeq-y-la-universidad-de-londres-para-la-formacion-de-ciudadania/ 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
VIOLENCIA, NIÑEZ E IA, TÓPICOS EN NUEVA LEY ELECTORAL 
Por Nancy Burgos 
La violencia política en razón de género, el interés superior de la niñez y la inteligencia artificial, son algunos aspectos 
fundamentales de la propuesta de nueva ley electoral del estado, reveló el consejero y presidente de la comisión 
jurídica Daniel Dorantes, al andar sobre los avances de esta propuesta que está firmando el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. La elaboración de esta nueva propuesta también destacó que responde a la invalidez, 
declarada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en diciembre de 2023, sobre la legislación utilizada en el 
último proceso electoral local, lo que activó la vigencia de la ley anterior, correspondiente al proceso 2020-2021. El 
documento se encuentra en etapa de análisis interno y de observaciones, y se proyecta que sea presentado a los 
partidos políticos a partir del 20 de agosto, mientras que la entrega a la Legislatura Local está programada para el 
mes de octubre, aunque podría adelantarse, si así lo solicita el Poder Legislativo. El interés superior de la niñez y la 
violencia política por razón de género son dos temas centrales, en donde se presentaron propuestas para 
substanciar, atender y resolver estos casos de manera más objetiva y que abona inhibir estas conductas que atentan 
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contra la niñez y las mujeres, incluso adelantó que vendrán acciones respecto al uso de la inteligencia artificial. La 
propuesta está en revisión por las consejerías electorales, contempla cinco ejes temáticos. (P 3) 
 
BORRADOR DE LA PROPUESTA PARA LA NUEVA LEY ELECTORAL ESTARÁ EN REVISIÓN POR CONSEJEROS 
DEL IEEQ HASTA AGOSTO 
Por Nancy Burgos 
El borrador para la propuesta de nueva ley electoral de Querétaro, y que ya se encuentra en revisión por parte de las 
consejeras y consejeros del Instituto Electoral local (IEEQ), contempla cinco ejes temáticos fundamentales: la 
paridad de género, violencia política y el uso de inteligencia artificial durante los procesos electorales. El consejero 
Daniel Dorantes Guerra, presidente de la Comisión Política, ahondó que de acuerdo con el cronograma en los meses 
de julio y agosto se estará en período de revisión, se espera a que a partir del 20 de agosto pueda ser remitida a 
partidos políticos y que en octubre se entregue a la legislatura local la propuesta final, salvo que la legislatura pidiese 
adelantar los tiempos. Los cinco ejes que componen la iniciativa son: funciones y competencias del Consejo General, 
observación electoral y cumplimiento de resoluciones de la Corte; sobre la integración y funciones de consejos 
distritales y municipales, así como el régimen sancionador; modalidades del voto y organización electoral, a partir 
de experiencias del pasado proceso electoral; asignación de candidaturas, regidurías y asociaciones políticas 
estatales, con miras a mejorar su constitución y operación; acciones afirmativas, con enfoque en paridad de género 
y prevención de violencia política contra las mujeres. “Hay dos temas que son fundamentales, el interés superior de 
la niñez y el tema de violencia política en razón de género, en ambos estamos haciendo algunas propuestas que nos 
permitan sustanciar y resolver digamos que, de una manera más objetiva, pero además inhibir el tema de este tipo 
de conductas”. De igual forma, otro aspecto central de esta nueva propuesta es el uso de inteligencia artificial, por lo 
que adelantó que se fortalecerá el régimen sancionador, aunque evitó señalar en qué consistirían. Recordó que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró la invalidez de la normatividad aplicada en el pasado proceso 
electoral, por lo que está en vigor la que se utilizó en el período 2020-2021, una situación que es inédita pero que 
requirió de análisis para este nuevo planteamiento. “En Querétaro no nos había sucedido que hubiera invalidez y 
que además hubiera este fenómeno de reviviscencia de la norma, es decir, ahorita la ley que tenemos en vigor es la 
ley que rigió el proceso 2020-2021, de manera que es algo inédito”. En este sentido, este nuevo marco legal buscará 
corregir vacíos detectados en el proceso electoral pasado, atendiendo lo señalado por la corte y los aspectos técnicos, 
respetando la soberanía de la legislatura. 
 
https://adninformativo.mx/borrador-de-la-propuesta-para-la-nueva-ley-electoral-ya-es-revisado-por-consejeros-
del-ieeq/ 
 
IEEQ ALISTA NUEVA REFORMA ELECTORAL PARA QUERÉTARO 
Por Sirse Rosas 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se encuentra en la fase final de elaboración de una propuesta 
de iniciativa de reforma a la Ley Electoral local, la cual podría ser entregada a los partidos políticos en agosto y 
turnada al Congreso del estado en octubre, informó Daniel Dorantes Guerra, presidente de la Comisión Política del 
instituto. Explicó que esta reforma surge como respuesta a la invalidación de la anterior legislación por parte de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación y se construye a partir de experiencias del último proceso electoral, en la que 
destacó que se priorizará una propuesta técnica y sólida, con la que se busca resolver vacíos legales y atender los 
criterios fijados por la Corte. Detalló que la versión preliminar ya está en manos de las consejerías del instituto para 
su análisis, lo que se dará durante los meses de julio y agosto, para posteriormente entregarla a los partidos políticos. 
«Nos encontramos en esta fase de la segunda revisión de la propuesta de reforma, estaremos atendiendo 
observaciones durante el mes de julio  y agosto, para poder estar remitiendo a partidos políticos, el 20 de agosto la 
van a tener ya los partidos, considerando que hay un periodo vacacional en el mes de julio», afirmó Daniel Dorantes 
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Guerra. Ejes Dorantes Guerra detalló que la iniciativa se estructura en cinco ejes principales: Competencias del 
Consejo General y observación electoral. Funcionamiento e integración de consejos distritales y municipales, así 
como ajustes al régimen sancionador. Modalidades del voto y organización electoral, basadas en aprendizajes del 
proceso electoral anterior. Regulación de asociaciones políticas estatales, en función de los recientes registros. 
Acciones afirmativas, paridad de género y violencia política contra las mujeres, incluyendo casos relacionados con 
el uso de inteligencia artificial. Sanciones Destacó que “uno de los puntos clave es el fortalecimiento del régimen 
sancionador, en particular para proteger a menores y mujeres en situación de violencia política, por lo que se analiza 
incluso endurecer sanciones, aunque aún está sujeto a revisión. Dorantes concluyó que esta iniciativa busca evitar 
errores del pasado y ofrecer un marco legal actualizado, aplicable al próximo proceso electoral. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-alista-nueva-reforma-electoral-para-queretaro/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
SEGUIRÁN MESAS DE TRABAJO SOBRE EL BATÁN: MORENA 
El Comité Estatal de Morena y diversos legisladores locales se reunieron con la Comisión Nacional del Agua para 
discutir el proyecto Batán, el cual, afirmaron, seguirá en análisis. El legislador Eric Silva afirmó que Morena se 
compromete a continuar con las mesas de trabajo y tomar una decisión. (AD 4) 
 
MANTIENE MORENA RECHAZO AL SISTEMA BATÁN: BALDERAS 
Ángel Balderas, secretario de Organización de Morena, dijo que, “si todos los diputados de Morena votan de acuerdo 
con nuestra declaración de principios y nuestro programa, el proyecto Batán no pasa”. Puntualizó que existe una 
Norma Oficial Mexicana que prohíbe el uso de aguas residuales para consumo humano. (AD 13) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AVALA SHEINBAUM EL PLAN DE AGUA DE MAURICIO KURI 
Proyecto debe cumplir con las normas; otros países ya lo hacen, afirmó la presidenta. 
 
N: POTABILIZAR ES FACTIBLE 

Existen normas mexicanas para potabilización del agua señaló la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al referirse al 
Batán. 
 
AD: LLAMA SHEINBAUM ANALIZAR EL BATÁN 

La presidenta de México afirmó que es factible convertir agua residual en agua potable; no obstante, pidió que 
proyecto se apegue a normas oficiales. 
 
EUQ: SHEINBAUM VE VIABLE LA POTABILIZACIÓN DE AGUA CON PLAN BATÁN 
Destaca que tecnologías como las que plantea este sistema han funcionado en otras partes del mundo; proyecto debe 
cumplir normas ambientales, advierte. 
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CQRO: PROYECTO BATÁN ES VIABLE, SI SE CUMPLEN NORMAS AMBIENTALES: CLAUDIA SHEINBAUM 

La presidenta de Me xico aseguro  que cualquier proyecto de este tipo debe apegarse estrictamente a las normas 
establecidas por Semarnat. 
 
PA: PROYECTO BATÁN, FACTIBLE: CLAUDIA SHEINBAUM 
La presidenta de Me xico respaldo  la propuesta de Kuri y recordo  que en otros paí ses ya se aplican tecnologí as para 
potabilizar el lí quido. 
 
P: ES FACTIBLE QUE SE REUTILICE EL AGUA, ASEGURÓ LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM 
La presidenta de la república explicó que, aunque existe tecnología para convertir aguas residuales en potable. La 
normativa mexicana exige un periodo de reposo antes del tratamiento final para garantizar la seguridad sanitaria. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBIERNO ESTATAL Y CONAGUA ANUNCIAN ESTRATEGIA E INVERSIÓN INICIAL DE 47 MDP PARA EL 
SANEAMIENTO DEL RÍO QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó una reunión con representantes de la CONAGUA, autoridades estatales y 
municipales de Corregidora, El Marqués, Huimilpan y Querétaro, con el objetivo de establecer una estrategia 
conjunta para el saneamiento del Río Querétaro. El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, detalló que los proyectos 
impulsados desde el ámbito estatal contemplan acciones en grandes afluentes como el Sistema El Arenal, el río El 
Pueblito y Las Adjuntas, con el fin de incorporarlos al sistema del Río Querétaro. (N 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BATÁN, LO MÁS PRONTO POSIBLE: ENRIQUE CORREA 
El diputado local independiente, Enrique Correa, consideró que la iniciativa de proyecto Sistema Batán debe subirse 
a votación lo más pronto posible en el pleno del Congreso. “Esto es claro: o estás a favor de darles agua a los 
queretanos o estás en contra de darles agua a los queretanos; es así de fácil. Yo creo que sí debería subirse lo más 
pronto posible, porque el tiempo apremia”, puntualizó. (AD 13) 
 

MUNICIPIOS 
 
REALIZAN LIMPIEZA DE DRENAJE EN EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO 
El municipio, a través de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, lleva a cabo labores de limpieza y sondeo 
en líneas de drenaje en la calle Juárez, ubicada en el Centro Histórico. Estas acciones tienen como objetivo mantener 
en óptimas condiciones la red sanitaria, así como prevenir obstrucciones y encharcamientos durante la temporada 
de lluvias. Las autoridades municipales reiteraron el llamado a la ciudadanía para no tirar basura en la vía pública, 
ya que este tipo de residuos pueden obstruir las coladeras y provocar afectaciones en la infraestructura pluvial. 
(Quadratín) 
 
CHEPE GUERRERO RECONOCE TRABAJO CONJUNTO ENTRE LOS TRES NIVELES DE GOBIERNO EN MATERIA 
HÍDRICA 
En representación de los alcaldes metropolitanos, el presidente municipal de Corregidora Chepe Guerrero, reconoció 
la disposición de los tres niveles de gobierno para trabajar en proyectos en materia hídrica en la entidad, cómo es el 
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saneamiento del Río Querétaro y el proyecto El Batán Agua para Todos, durante una reunión con representantes de 
la CONAGUA. (N 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
APRUEBA QUERÉTARO LA AUDITORÍA FEDERAL 
Querétaro volvió a destacar como una de las entidades del país sin observaciones ni requerimientos de reintegro por 
parte de la Auditoría Superior de la Federación en la fiscalización de la Cuenta Pública 2024. Se trata del quinto año 
consecutivo en que el estado mantiene un manejo íntegro del gasto federalizado programable y de las participaciones 
federales. (DQ 10) 
 
SUMA ESTADO 556 CASOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
En los primeros cinco meses del año, Querétaro ha concentrado 20% del total de casos de delitos de violencia de 
género, de acuerdo con el SESNSP. La dependencia informó que en Querétaro se han registrado 556 presuntos delitos 
de violencia de género en los primeros cinco meses de este 2025; el estado sólo se ubicó por detrás de entidades 
como el Estado de México, con mil 69, y Veracruz, con 869. No obstante, en cuanto al indicador de tasa por cada 100 
mil habitantes, debido a los presuntos delitos de violencia de género reportados en el periodo referido, Querétaro 
ocupa el primer lugar a nivel nacional. (EUQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

ASTERISCOS  

Movilidad. La modernización de Paseo Cinco de Febrero en Querétaro parece funcionar para mejorar la movilidad: 
tiempos de traslado reducidos en un 62 por ciento (de 40 a 15 minutos) y una velocidad que duplicó su ritmo 
(pasando de 13 a 26 km/h). Para los 80 mil usuarios diarios de Qrobús, esto suena a una promesa cumplida, con 
carriles exclusivos, rutas optimizadas y hasta un guiño a la sostenibilidad al eliminar transporte informal. Sin 
embargo, la narrativa oficial omite detalles cruciales. La sostenibilidad también merece un asterisco: ¿Cómo reducir 
el número de automóviles particulares? ¿Cómo fomentar el uso del transporte público? ¿Cómo priorizar alternativas 
de movilidad como la bicicleta?. Mirador. La Secretaría de Turismo de Querétaro, encabezada por Adriana Vega, ha 
puesto la mira en el mirador de Paseo 5 de Febrero para erigir un Museo del Sitio que promete ser un escaparate 
interactivo de los íconos de la ciudad. Con visores para admirar el estadio y otros emblemas urbanos, un medidor de 
contaminación y una paleta de colores aún en análisis, el proyecto se vende como una apuesta por integrar cultura y 
dinamismo en un espacio de alta afluencia. El mirador tiene potencial para ser un punto de encuentro que celebre la 
identidad de Querétaro, pero corre el riesgo de convertirse en un escaparate superficial. Veremos cómo se desarrolla. 

Saneamiento. Que los gobiernos federal, estatal y municipal se sienten a planear el rescate del río Querétaro es un 
primer paso, pero no es la primera vez que se promete limpiar sus aguas. Décadas de contaminación industrial, 
descargas clandestinas y desidia burocrática han convertido al río en un símbolo de lo que ocurre cuando las buenas 
intenciones no se traducen en acción concreta. El saneamiento del río podría ser un parteaguas para Querétaro, un 
proyecto que una a gobiernos y ciudadanos en una causa común. No obstante, para que no se quede en otro titular 
efímero, las autoridades deben pasar de la retórica a los hechos. (AD 14) 

 

BAJO RESERVA 

No hubo apertura de los ciclistas, dice Tere Calzada. La diputada de Movimiento Ciudadano y presidenta de la 
Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, Tere Calzada, se defendió un día después de estacionar su vehículo 
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en una ciclovía, situación que le generó críticas en redes sociales. Dijo que no hubo apertura de los colectivos de 
ciclistas que le reclamaron y la grabaron. Asegura que no la quisieron escuchar. Recordó que durante el incidente no 
se hizo presente ninguna patrulla de movilidad que pudiera intervenir, mediar o aplicar la sanción correspondiente, 
pero justifica su acción al asegurar que atendió una situación urgente, al recoger a una de sus colaboradoras recién 
operada de la rodilla que necesitaba apoyo inmediato para su traslado. Chepe habló en nombre de los cuatro 
alcaldes metropolitanos. Ayer se realizó una reunión entre representantes de la Comisión Nacional del Agua, el 
gobernador Mauricio Kuri y los alcaldes de Corregidora, El Marqués, Huimilpan y Querétaro. Ahí, nos dicen, se acordó 
sanear el Río Querétaro. Esto será parte del saneamiento de los ríos Atoyac, Tula, y Lerma. Josué Guerrero Trápala, 
nos cuentan, habló en representación de los presidentes municipales. Esto, nos refieren, no es una casualidad sino 
una deferencia que subraya el creciente peso político del joven edil panista. El espaldarazo de Kuri a don Chepe, nos 
aseguran, es la confirmación del creciente liderazgo de Guerrero, quien se posiciona en la primera línea de cara a la 
ruta 2027. (EUQ 2) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  

Hay países africanos que lo hacen y funciona: Sheinbaum. Que ayer en la mañanera, un “periodista” le hizo a 
Claudia Sheinbaum una pregunta claramente tendenciosa y cargada de juicios de valor sobre el proyecto hídrico del 
Ejecutivo estatal: “Fue recibida en la Legislatura del estado de Querétaro la iniciativa Sistema Batán agua para todos, 
enviada por el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González. En ese tema, presidenta, el gobernador, 
que, además, ya se va, no le va a dar tiempo de concluir esta obra. Es una obra que lleva, por supuesto, millones de 
pesos en inversión, son 35 mil 722 millones 784 mil 982 pesos, esta obra. Pero el Sistema Batán, que tiene planeado 
llevarse una (…) ejecución y operación de hasta 30 años, pues, tiene algo grave, presidenta, porque este sistema 
pretende potabilizar el agua de aguas negras, ‘agua cruda’, como se dice, y, pues, piensan distribuirla como agua 
potable para el estado. Ese es un acto vil, porque no se le puede dar…”. Y, ¡zas!, que la presidenta lo interrumpe: “A 
ver, porque sí hay que aclararlo: hay una norma en la Semarnat (…) a menos que cambie… Hay países que reciclan 
su agua de desecho y queda potable, o sea, tecnológicamente es factible hacer algo así”, expuso. “En México hay una 
norma ambiental que establece que, si llegas a potabilizar… se recicla el agua a través de plantas de tratamiento y 
tiene que estar un tiempo en reposo en algún cuerpo de agua y después de eso su potabilización. Eso lo dice una 
norma y tienen que cumplirse todas las reglas ambientales para que esto pueda ser así. En el caso del proyecto Batán, 
tiene que analizarse si es viable o no es viable, por parte de los diputados del estado de Querétaro. (…) Pero sí es 
importante que la gente sepa que sí hay normas que permiten que agua de desecho, a través de filtros, filtros, filtros, 
pueda llegarse a convertir en agua potable”, agregó. “¿Y usted la considera factible o no, como científica?”, insistió el 
“reportero”… a lo que ella dijo: “Tiene que revisarse en qué casos. Cuando no hay oportunidad de tener agua de 
ningún otro tipo… Hay países africanos que lo hacen y funciona”. Querétaro no es África: Gilberto Herrera. Y, ante 
lo dicho por la presidenta, el diputado federal de Morena Gilberto Herrera respondió en redes: “Querétaro no es 
África”. No cabe duda que, como reza el refrán, “de que la perra es brava, hasta a los de la casa muerde”… No traemos 
colores: Conagua. Que, en la reunión entre autoridades de los tres niveles de gobierno con el fin de generar acuerdos 
para sanear el río Querétaro, el director de la Conagua en Querétaro, Gregorio Cruz, destacó el apoyo y coordinación 
con los gobiernos estatal y municipales para enfrentar la contingencia por las lluvias, y dijo: “No traemos colores; yo 
creo que en el agua se deben orillar los colores, pero sí darle resultado a la gente que más necesita el vital líquido”. 
(CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan A. del Agua 
Fracasa intentona contra el batán. Le salió el tiro por la culata a quien mandó ayer al operador de Morena Marco 
Antonio Olvera Jiménez a desacreditar el proyecto hídrico de Querétaro. El sujeto, acreditado en La Mañanera por 



 
 

 
 

MIÉRCOLES 02 DE JULIO DE 2025 
 

 8 
 

Hidalgo News (¿?), es un ex funcionario de San Lázaro y actual “proveedor”de las cámaras de diputados y senadores. 
La presidenta Claudia Sheinbaum le explicó los avances de la ciencia. Agua que no has de beber, déjala correr. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO 
Los vendedores de muñecas dejaron por un rato las Leles para tocar los pianos colocados en plazas y andadores 
del Centro Histórico. El próximo viernes iniciará la tercera edición de Insitu Piano, el festival promovido por el 
Municipio de Querétaro y el Gobierno del Estado. (PA 1) 

 

CÓDICE QUETZAL  

Gi-joe. Vaya equipo que se armó el municipio de Querétaro para fortalecer la seguridad, el Black Mamba, digno de 
un kit de Max Steel; la inversión en seguridad en el gobierno de Felifer Macías también es notoria. Vino. No se que 
sea peor, la idea para celebrar, o dejar de lado a la afición ... pues los Gallos Blancos del Querétaro lanzaron un vino 
edición especial para conmemorar los 75 años del club, sin embargo, para mala noticia de los aficionados, este no 
podrá ser adquirido, ya que solo habrá 75 botellas que se entregarán a "un grupo selecto" ... ¿De verdad fue una 
buena idea?. Puntual.  En medio de una época llena de expertos y de inexpertos sobre el tema del agua, la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo decidió hablar sobre el proyecto hídrico de El Batán para Querétaro, y siendo 
puntual, dijo que hay que hacer estudios para garantizar que el proyecto dotará agua para los queretanos, pero de 
que es viable, es viable. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Lider. Nos hacen ver que el alcalde de Corregidora se ha convertido en referencia dentro del grupo de alcaldes 
metropolitanos, primero al defender de los ataques sin propuesta de Gilberto Herrera en el tema del Sistema Batán, 
después al ser vocero de los mismos alcaldes en las reuniones de Conagua y la CEA. Chepe está jalando reflectores 
por las razones correctas. Caro y cero productivo. Así es como catalogan al diputado Gilberto Herrera que ha tenido 
una semana para el olvido. Primero se dio a conocer que es parte de una investigación por desvío de millones de 
pesos durante su gestión como rector de la UAQ y ayer la presidenta lo hizo quedar como un personaje ignorante, 
pues declaró que el sistema Batán es viable ya que la potabilización de aguas residuales ya se hace en otros países. 
Gilberto cobra como senador y no produce, lo que sí hace es servir de mal ejemplo para los que buscan trascender 
en positivo. El Marqués. Primero fue el operativo contra el huachicol, que derivó en la detención de una operadora 
de un grupo criminal; después detuvieron a cinco personas en otro operativo y decomisaron 700 dosis de droga y 
armas. Sin duda son buenas noticias, pero vale la pena preguntarse: ¿Qué está pasando en el municipio para que los 
delincuentes se escondan en él?. (P 2) 

 

EL ALFIL NEGRO  
Batán. Claudia Sheinbaum, presidenta de México, científica, investigadora, académica y morenista, confirmó que es 
posible y factible, potabilizar el agua. Dijo que hay normas mexicanas y que se ha hecho en  otras partes del mundo…  
¡Aléguenle! (N 1) 
 
EXPEDIENTE Q | BATÁN 

Por Adán Olvera 

La discusión sobre el proyecto “Batán Agua Para Todos” sigue en la mesa del debate de todos los sectores y desde su 
anuncio comenzó a transitar del terreno técnico al político, y lo hace en un momento en que Querétaro enfrenta una 
crisis hídrica anunciada desde hace años. Recientemente la presidenta Claudia Sheinbaum, abordó el tema 
públicamente a pregunta expresa con toda la saña de los opositores al proyecto y palabras más y menos, la 
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mandataria asegura que un proyecto así puede cumplir con la normativa vigente y que, desde un enfoque técnico, es 
viable; sus palabras no son menores: provienen de una científica y exjefa de Gobierno de la capital, con una 
trayectoria que combina política y conocimiento técnico. Sin embargo, voces como la del diputado federal Gilberto 
Herrera han intentado frenar el proyecto desde el templete de la grilla y de sembrar dudas y medias verdades, 
señalando que el uso de agua residual tratada para consumo humano representa un riesgo sanitario. ¿Pero estamos 
ante una preocupación legítima o una postura cargada desde el hígado y de las ansias de poder? La presidenta habla 
de un marco normativo: la potabilización del agua tratada contempla una etapa de reposo en un cuerpo de agua, 
(humedales y presa el Batán) bajo vigilancia técnica (Conagua), tal como lo mandatan los estándares internacionales 
y las leyes mexicanas en la materia. La patraña de Herrera se desmorona ante la realidad de países como Singapur, 
Israel o incluso ciudades en Estados Unidos que han incorporado esquemas de reúso potable directo e indirecto con 
absoluto éxito, y bajo estándares más estrictos que los nuestros. El debate, entonces, debería elevarse. En lugar de 
atizar el miedo con argumentos simplistas y fantasiosos como venderle el agua a la Coca Cola (como si un gobierno 
estatal tuviera atribuciones para eso). La alternativa no hacer nada es más peligrosa: seguir extrayendo agua de 
acuíferos sobreexplotados y peor aún sin darle tratamiento a lo utilizado es negligente. Gilberto Herrera, como 
académico, sabe que ningún sistema es infalible, pero también entiende que no hay soluciones perfectas, sino 
responsables; la presidenta Sheinbaum no ha dicho que el proyecto se implementará a rajatabla; ha dicho que debe 
cumplir con todos los requisitos técnicos y ambientales. De rebote. Otra vez los Gallos Blancos en la cuerda floja, 
ahora no por los resultados en la cancha, sino por las cuentas congeladas y la incertidumbre sobre su futuro, la Oficial 
Mayor, Linda Rangel, dice que no hay comprador a la vista. Nada nuevo: cada coyuntura política o judicial acaba 
pasándole factura al equipo. (DQ 15) 
 
PLAZA DE ARMAS | EL BATÁN EN LA MAÑANERA 
Por Sergio A. Venegas Ramirez 
Evidencia científica para potabilizar el agua. Proyecto robusto: Conagua a legisladores. Querétaro no es África: 
Gilberto a Claudia. Obras de mitigación en la Capital por lluvias. Respaldo. Desde Palacio Nacional, la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo apoyó el Proyecto Batán Agua para Todos, impulsado por el gobierno de Mauricio 
Kuri, que busca una solución sostenible y sustentable para enfrentar los desafíos hídricos de Querétaro, asegurando 
un equilibrio entre el desarrollo urbano y la conservación de los recursos naturales. “En México hay una norma 
ambiental que establece que, si se recicla agua mediante plantas de tratamiento, esta debe pasar por un tiempo de 
reposo en algún cuerpo de agua antes de su potabilización. Es un proceso regulado y basado en evidencia científica”, 
dijo la presidenta en La Mañanera, luego de una pregunta sembrada en contra del gobernador Mauricio Kuri. 
Mencionó Sheinbaum que en otros países ya se aplican tecnologías para convertir aguas residuales en agua potable 
de forma segura, con respaldo de referencias científicas y tecnológicas que avalan su viabilidad. Eso sí, dijo que  cada 
iniciativa debe analizarse de manera particular y que, en el caso específico del Sistema El Batán, será responsabilidad 
del Congreso local determinar si el proyecto cumple con los criterios técnicos y ambientales necesarios. El proyecto 
se sostiene en tres ejes: 1. Incrementar el abastecimiento de agua en la Zona Metropolitana de Querétaro (ZMQ) – 
concentra el 64.6% de la población. 2. Reducir la extracción de agua de pozos profundos dentro de la ZMQ. 3. 
Incrementar la base de saneamiento de la ZMQ. Para la potabilización, se prevé regenerar y reutilizar mil 800 litros 
de agua por segundo; la cual fue previamente tratada, con proceso MBR, carbón activado y módulo de ozonificación, 
para suministrar a la ZMQ con agua potable. En cuanto a la tecnología, el agua utilizada anteriormente en la ZMQ, 
estará sujeta a controles avanzados de tratamiento mediante tecnologías de última generación. Para el cuidado 
ambiental, el agua pasará a través de un humedal funcional de amortiguamiento que filtra a través de un proceso 
biológico. Como suele suceder en este tipo de desafíos, la oposición ha negado su apoyo legislativo sin plantear una 
opción real al serio problema de escasez de agua en el estado. Típico. -Oído en el 1810- La guerra del agua.Diputados 
federales y locales de Querétaro se reunieron ayer en las oficinas centrales de la Conagua, en donde los especialistas 
analizaron la viabilidad del proyecto del Batán y lo declararon técnicamente robusto, de acuerdo con uno de los 
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legisladores, cuyo nombre me reservo. Ahí estaban Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández, Rufina Benítez, 
Sinuhé Piedragil, Eric Silva, Blanca Benítez y la ex delegada de Bienestar, Rocío Peniche.Doy fe. -¡Preeeparen!- 
Temporada.Previendo lo peor, el secretario de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, Francisco Villegas Solís, 
comentó que ya se han comenzado a ejecutar obras de mitigación de afectaciones por las lluvias, en la delegación 
Epigmenio González. “En la intervención para daños llevamos alrededor de unas 12 obras que son entre lo del Dren 
Peñuelas, entre lo de Loarca, en algunos baches mayores. Ahí en Belén, a la bajada del Belén, también se maltrató 
una parte de la calle. Daños como esos son los que hemos estado interviniendo; y llevamos al momento alrededor de 
15 millones de pesos invertidos entre daños y reposiciones en baches“, sostuvo. Bien -¡Aaapunten!- Guardada. Tras 
la reciente detención de una presunta operadora financiera de una red de robo de hidrocarburos vinculada en otros 
estados del Bajío, el fiscal General del Estado (FGE), Víctor Antonio de Jesús Hernández, confirmó que (Heréndira 
“N”) la persona se encuentra actualmente en el centro penitenciario de Querétaro bajo jurisdicción federal. Hasta el 
momento, no se ha comprobado su vinculación con otros delitos en Querétaro. “Nosotros estamos llevando a cabo 
las investigaciones correspondientes, por el momento no tenemos comprobada la participación de esta persona en 
algún otro hecho relacionado en Querétaro. Sin embargo, como ustedes saben, las investigaciones corresponden a la 
autoridad federal y por esa razón se encuentra en este momento en un centro penitencial”.Y no saldrá. -¡Fuego!- 
Gilberto el Valiente. Querétaro no es África posteó el diputado federal Gilberto Herrera Ruiz luego de que la 
presidenta Claudia Sheinbaum consideró factible la potabilización del agua en Querétaro, como se ha hecho en África 
y otros países. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
 
LA HERENCIA QUE SÍ SE MUEVE 

Por Abel Magaña 

En un país donde los gobiernos suelen prometer mucho y transformar poco, Querétaro ha sido la excepción. Mauricio 
Kuri se propuso un reto complejo, cambiar de raíz un sistema de transporte público que llevaba años estancado, 
desigual y profundamente ineficiente. Hoy, a poco más de 2 años para cerrar su administración, se puede afirmar 
que el gobernador dejará una herencia tangible, un modelo de movilidad más justo, moderno y, sobre todo, humano. 
La Tarifa Unidos no es solo una política de subsidio: es un acto de empatía gubernamental. Reconocer que más de la 
mitad de los usuarios del transporte público no pueden pagar una tarifa sin que eso signifique renunciar a otros 
derechos básicos, es tener visión social. Más de 120 mil beneficiarios —entre estudiantes, personas adultas mayores 
y personas con discapacidad— ya reciben este apoyo, que no es asistencialismo, sino justicia cotidiana. A ello se 
suma la renovación del sistema con nuevas rutas, unidades climatizadas, cámaras de seguridad y una app funcional, 
que permite planear mejor los trayectos y acortar tiempos de espera. La modernización no ha sido sencilla y tampoco 
está exenta de críticas, pero frente a lo que había antes —una red caótica y abandonada— los avances son evidentes. 
El gobernador Mauricio Kuri González no se limitó a administrar lo existente. Apostó por un rediseño con visión 
metropolitana, algo que otros evitaron por temor al costo político. Y sin embargo, lo hizo caminando las calles, 
escuchando directamente a los ciudadanos, ajustando rutas y enfrentando resistencias, incluso creados. En tiempos 
donde la política suele hablar mucho y escuchar poco, el legado en movilidad de Mauricio Kuri tiene una virtud: se 
siente. Está en la ruta que ahora pasa más seguido, en la tarjeta que descuenta el pasaje, en el chofer capacitado que 
recibe con respeto, en la posibilidad de llegar a tiempo. Cuando un gobierno transforma la manera en que la gente 
se mueve, también transforma la manera en que vive. Y eso, para Querétaro, ya no tiene vuelta atrás. de grupos con 
intereses. (DQ 15) 

 

VISIÓN DEL TÚNEL 

Por Marcela Ávila-Eggleton 

Democracia emocional. En los últimos años, ha cambiado la forma en que votamos, protestamos y participamos 
políticamente. Las plataformas se han radicalizado, los liderazgos se vuelven más personalistas y el debate público 
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se llena de agravios y consignas. En lugar de deliberar, reaccionamos. En lugar de convencer, buscamos derrotar. 
Estamos ante el auge de una democracia emocional: un orden donde las emociones (y no los argumentos) son el 
principal motor de la acción política. Las teorías clásicas de la democracia imaginaron una ciudadanía informada, 
racional y guiada por intereses. Sin embargo, la psicología política ha demostrado que la mayoría de nuestras 
decisiones están profundamente media- das por emociones primarias. como el miedo, el enojo, el orgullo o la 
desconfianza. Los partidos y líderes lo saben bien: por eso apelan cada vez menos a la razón y cada vez más al impulso 
emocional. La democracia emocional necesita antagonismos. Divi- de el mundo en dos: el pueblo bueno y la élite 
corrupta; los patriotas y los traidores; los verdaderos mexicanos y los otros. En ese esquema, no hay adversarios, 
hay enemigos; toda crítica se interpreta como ataque. Loqueestá en juego no es un modelo de gobierno, si- no la 
dignidad emocional de quienes se sienten agraviados. Esta polarización erosiona la posibilidad de construir 
consensos duraderos; alma de toda democracia liberal. La política mexicana se ha convertido en un terreno fértil 
para esta lógica afectiva. La 4T construyó su hegemonía no sólo a través de programas sociales o discursos 
redistributivos, sino apelando al agravio histórico, al resentimiento social y a una épica de redención popular. La 
oposición, en lugar de ofrecer una alternativa racional, también ha caído en la trampa emocional: miedo al 
comunismo, nostalgia del pasado, rabia contra el populismo. En este contexto el centro desaparece, los matices se 
extinguen y la democracia se convierte en un plebiscito perpetuo de amor u odio. No se trata de negar el papel 
legítimo de las emociones en política, sino de encauzar las hacia formas constructivas: indignación que se traduzca 
en organización, miedo que derive en demanda de instituciones sólidas, esperanza que impulse agendas comunes. 
La tarea es doble: reconstruir el valor del argumento en la esfera pública y crear espacios donde el disenso no se vea 
como traición, sino como expresión democrática. La democracia emocional no es una desviación patológica, sino una 
manifestación de crisis más profundas: desigualdad, desconfianza institucional, sensación de exclusión. Si no 
logramos equilibrar el componente afectivo con el deliberativo, corremos el riesgo de reducir la política a una batalla 
de pasiones incontenidas, donde lo que importa no es qué se dice, sino quién lo dice y contra quién. Democratizar 
también es enseñar a disentir sin odiar. Porque sin razón pública, sin diálogo y sin matices, lo que sobrevive no es la 
democracia, sino la furia. (EUQ 9) 

 

HUB DE DATA CENTERS 

Por Rubén García 

En México, una revolución digital avanza con fuerza. Querétaro específicamente se ha convertido en el epicentro 
latinoamerica no de los centros de datos. El llamado "boom" tecnológico ha traído consigo inversión extranjera 
directa sin precedentes, empleos de alta especialización y una infraestructura digital que posiciona a la región como 
un polo estratégico para empresas globales. Pero detrás de este éxito, hay una serie de implicaciones que es 
importante considerar.La Asociación Mexicana de Data Centers (MEXDC) estima que actualmente hay en México una 
capacidad instalada de 235 megawatts (MW) para centros de datos, con otros 74 MW en construcción. En conjunto, 
esta infraestructura equivale a una porción considerable del consumo energético nacional. Para dimensionarlo: en 
los próximos cinco años, los centros de datos consumirá lo equivalente a casi toda la energía nuclear instalada en 
México.La promesa de una economía digital no puede desentenderse de los impactos sociales, medioambientales y 
hasta políticos. La energía se genera, se transporta, se transforma y, en muchos casos, se desperdicia. Y no es el único 
recurso en juego. La operación de centros de datos, especialmente los de hiperescala, requiere cantidades enormes 
de agua para su enfriamiento.El problema no es el crecimiento tecnológico, sino en que esta este alineada a una 
fuerte agenda de sostenibilidad. Es cierto, los centros de datos son motores de innovación, catalizadores de talento 
y promotores de desarrollo económico regional. Querétaro ha sabido capitalizar su ubicación estratégica, su 
estabilidad política y su capital humano para atraer empresasLa digitalización está dejando beneficios tangibles en 
conectividad, capacitación y generación de empleo. Sin embargo, todo desarrollo tiene un costo. Y ese costo, si no se 
regula, se convierte en deuda ambiental. El futuro digital de México no puede construirse ignorando las condiciones 
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del presente. Reglas claras, incentivos para el uso de energía renovable, mecanismos de compensación hídrica, 
infraestructura verde y monitoreo constante del impacto ambiental no deben verse como limitantes: son garantías 
de que el progreso sea también resiliente. En Querétaro se está jugando una parte clave del futuro de América Latina. 
La transformación digital no será tal si no es también una transformación energética y ambiental. El reto es claro, no 
se trata de apagar el switch del futuro, sino de diseñarlo a conciencia desde hoy. Querétaro, precisamente, tiene todo 
para ser el gran ejemplo. Si logramos alinear el desarrollo con una planeación energética e hídrica responsable, podrá 
no solo consolidarse como el epicentro de la infraestructura digital en América Latina, si-no también como modelo 
de una nueva generación de ciu-dades que entienden que el verdadero progreso no es solo digital, sino también 
verde. resiliente y justo. (EUQ 9) 
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